

LA COOPÉRATION RÉGIONALE

au service du développement de La Réunion

Le Département de La Réunion a fait de la coopération régionale une priorité. En lien avec l'État, les collectivités réunionnaises et les différents opérateurs, le Conseil Départemental mène plusieurs actions dans les pays de la zone. L'objectif est double : contribuer au co-développement de la zone océan Indien, tout en permettant à l'île de gagner en visibilité et aux Réunionnais de participer pleinement aux projets de coopération impulsés par la collectivité. Deux récentes missions, l'une en Afrique du Sud et l'autre aux Comores, illustrent cette volonté de travailler en synergie en faveur d'une coopération régionale au service de La Réunion.



▲ Avec Ruphus Rama Matibe, Directeur des Relations Internationales au Ministère sud-africain des Arts et de la Culture

L'AFRIQUE DU SUD, un partenaire d'avenir du Département

L'Afrique du Sud est la 2^e économie d'Afrique après le Nigéria. C'est aussi le seul État africain membre du G20. À quatre heures d'avion de La Réunion, ce pays représente donc une puissance économique et diplomatique non seulement à l'échelle régionale mais aussi continentale et mondiale. C'est ce qu'ont pu constater Nassimah Dindar, Présidente du Conseil Départemental, Viviane Malet, Vice-Présidente en charge de l'Insertion et Béatrice Sigismeau, Vice-Présidente déléguée à la Culture, lors d'une récente mission.

L'occasion aussi de prendre la mesure des opportunités de coopération avec ce pays africain, dans le domaine de l'appui à la francophonie notamment. C'est d'ailleurs dans ce dernier domaine que le Département de La Réunion a d'ores et déjà engagé des actions. Trois Réunionnais bénéficient actuellement d'une expérience de mobilité insertion grâce au soutien de la Collectivité. Ces « CUI coopération » apportent ainsi leurs compétences aux structures œuvrant pour la promotion du Français à l'étranger comme les Alliances françaises qui bénéficient d'un réseau particulièrement dense partout dans le monde.

Constatant le succès de cette mesure, le Département souhaite désormais multiplier les champs d'action et de coopération avec l'Afrique du Sud, notamment dans les domaines de l'agriculture, de la culture ou encore du tourisme. « Il y a d'immenses potentiels, en matière d'échange de savoir-faire ou encore de transfert de connaissances. Tout cela est créateur d'emplois pour les Réunionnais. Cette ambition, nous souhaitons la construire avec l'ensemble des acteurs réunionnais de la coopération afin de mettre en place une stratégie de coopération partagée et innovante au bénéfice de La Réunion et des Réunionnais » souligne Nassimah Dindar.

◀ Devant l'Alliance Française de Johannesburg avec Jean Bourdin, directeur, Lucie Broechler de l'Ambassade de France et Prisca Cerneaux, CUI coopération



Avec des lycéens réunionnais rencontrés à Robben Island

PORTRAIT

VALÉRIANE HOAREAU

« Cette expérience
m'a fait grandir »



VALÉRIANE, POUVEZ-VOUS VOUS PRÉSENTER EN QUELQUES MOTS ?

Je suis une jeune Réunionnaise originaire de Petite-Ile. Je bénéficie d'un contrat unique d'insertion coopération du Département depuis 1 an. Je suis installée à Cape Town où je travaille en tant que chargée de communication et d'événementiel à l'Alliance Française.

POURQUOI AVOIR FAIT LE CHOIX DE LA MOBILITÉ COMME VOIE D'INSERTION PROFESSIONNELLE ?

Je n'avais rien à perdre à postuler dans le cadre de ce programme. J'étais au chômage depuis 2 ou 3 ans, je préparais les concours de la fonction publique. Je souhaitais vivre une expérience professionnelle enrichissante et ce projet m'a fortement plu. Je me suis donc lancée et me voici, ici, à Cape Town, où j'ai été extrêmement bien accueillie par le directeur de l'Alliance Française et mon prédécesseur à l'époque. Le cadre m'a tout de suite plu, j'ai aimé où j'étais logée. Je m'épanouis pleinement dans ce travail.

QUE PENSEZ-VOUS DE CETTE OPPORTUNITÉ PROFESSIONNELLE DONT VOUS AVEZ BÉNÉFICIÉ ?

Un contrat unique d'insertion est très positif pour ce programme de coopération car la fonction de chargée de communication est un poste très important dans une telle structure. C'est une aide précieuse, facilitant le fonctionnement de l'Alliance Française tout en donnant à des jeunes Réunionnais la possibilité d'une expérience professionnelle particulièrement enrichissante.

QUE RETIENDREZ-VOUS AU TERME DE CETTE MISSION ?

Je serai reconnaissante d'avoir pu participer à cette dynamique et je retiendrai toutes les rencontres faites ici et qui m'ont fait grandir, que ce soit humainement ou professionnellement.



▲ Avec Valériane Hoareau et Nelson Navin, CUI du Département à l'Alliance Française du Cap



▲ Rencontre avec le Président de la République et les Maires de la Grande Comore-Moroni

L'UNION DES COMORES, une stratégie de coopération gagnant-gagnant à consolider

C'est à l'occasion des ateliers de coopération décentralisée franco-comorienne qu'un point d'étape sur la coopération avec l'Union des Comores a pu être fait par la Présidente du Département et son Vice-Président délégué à la Coopération Régionale, Daniel Gonthier.

« Près de 10 collectivités françaises ont développé des politiques de coopération avec l'Union des Comores », souligne Nassimah Dindar qui rappelle qu'au titre de La Réunion, le Département, la Région et la Ville de la Possession ont engagé plusieurs projets en lien avec l'État Français et les autorités comoriennes, dans des secteurs-clés du développement (agriculture, santé/protection maternelle et infantile, insertion des jeunes...)

Outre les actions déjà engagées, ces ateliers, ponctués par une rencontre avec les autorités comoriennes dont le Président de l'Union des Comores, Azali Assoumani, ont permis d'acter la mise en œuvre de deux projets majeurs en faveur d'un véritable échange entre La Réunion et les Comores : l'un porte sur l'installation de deux centres de dialyse sur le territoire comorien afin d'améliorer la qualité du service public de santé, et l'autre porte sur un accompagnement pour la mise en place d'un Régiment de Service Militaire Adapté aux Comores. Enfin, les Maires et secrétaires généraux



▲ Accueil protocolaire de la Présidente du Conseil Départemental et de la Maire de La Possession par le gouverneur de la Grande Comore-Moroni

des 54 communes comoriennes bénéficieront d'une formation proposée par le CNFPT (Centre national de la fonction publique territoriale) de La Réunion.

« Beaucoup de choses sont réalisées pour le développement de ce pays grâce notamment à l'ingénierie réunionnaise. Aujourd'hui, nous voulons fédérer toutes ces énergies afin que nous puissions faire mieux et ainsi consolider ce partenariat gagnant-gagnant avec l'Union des Comores », termine la Présidente du Département. ■



Rencontre avec les femmes agricultrices ▲



▲ Des échanges fructueux à l'Alliance Française de Moroni.

De gauche à droite : Thierry Malbert, maître de conférence à l'Université de La Réunion ; Daniel Gonthier, Vice-Président délégué à la Coopération régionale ; Mohamed Soihili, Président de la Chambre d'agriculture ; Jean-Louis Testut, Secrétaire général de Cités Unies France



Ouverture des Ateliers par la Présidente du Conseil Départemental, chef de file de la délégation française ►

LA POLITIQUE DE COOPÉRATION RÉGIONALE DU DÉPARTEMENT

EN BREF

- Une politique d'ouverture et de valorisation de La Réunion : Comores, Maurice, Madagascar, Seychelles, Afrique du Sud, Mozambique, Chine, Inde
- Des actions de solidarité : actions de santé de l'association « Médecins Océan Indien », construction de dispensaires ou de médiathèques
- Un appui au développement : mobilisation de l'ingénierie réunionnaise dans différents secteurs (agriculture, protection maternelle et infantile, eau, sécurité civile...)
- Un programme de mobilité innovant au bénéfice des Réunionnais : 60 Réunionnais affectés dans les pays de la zone, dans le domaine notamment de l'appui à la francophonie

Le Département aux côtés des Réunionnais